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La secretaria de Turismo de la provincia, María Laura Saad, aseguró que Ibicuy y Villa 
Paranacito tienen un “enorme potencial”, y que el auge de visitantes a la provincia, sobre 
todo de uruguayos que se favorecen por el cambio, puede generar una oportunidad.

Desde hace más de una década, 
el docente Juan Orlando García, 
conocido como “Nardi”, reclama 
para que mejoren el acceso a 
Mazaruca, a veces imposible de 
transitar para la comunidad que 
necesita llegar a las escuelas. 

Defensores de Ceibas le ganó la final 
a Social y Deportivo Fluvial de Ibicuy 
y obtuvo la Segunda Edición de la 
Copa del Sur Entrerriano, que se 
llevó a cabo durante el mes de febrero 
en Ibicuy y culminó el domingo 5 de 
marzo en Ceibas. 

UN CAMINO CAMPEONES
La municipalidad de Villa 
Paranacito entregó juegos, kits 
escolares y materiales didácticos 
a tres jardines maternales de 
la zona: Gurisitos Isleños, 
Huellitas y Nuestra Señora de los 
Milagros. 

JARDINES
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CÁMARAS Y CUIDADOS

Se inauguró una nueva comisaría de Minoridad y Violencia Familiar en Paranacito, y dos 
centros de videovigilancia. Acuerdo para instalar un sistema de lectura de patentes en el 
ingreso a la localidad.
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DEFINIR POLÍTICAS TURÍSTICAS

La provincia recibió cerca de 1.900.000 visitantes en lo que va del verano, que generaron un 
movimiento económico total de 34 mil  millones de pesos. Hubo un promedio de 92% de ocupación 
en las 50 mil  plazas hoteleras y extrahoteleras. Fue la mejor temporada de los últ imos 10 años. PAG.7

BUENA HUMEDAD

DOS MILLONES

LO QUE TRAE 
LA SEQUÍA
A la pérdida de casi el 40% de la cosecha de soja y una merma 
sustancial en la siembra de arroz, dos de las plantaciones en la 
que Entre Ríos se destaca, se le suman incendios sistemáticos 
y cotidianos en el sur de la provincia. ¿Cómo afecta a nuestro 
departamento esta crisis? 
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l  departamento de Islas t ie-
ne un nuevo edif icio de la 
Comisaría de Minoridad y 
Violencia Famil iar en Vi-
l la Paranacito,  construido 
con fondos y mano de obra 

de la Policía ,  y además un ampliado y 
refaccionado centro de monitoreo,  con 
25 cámaras de seguridad con inversión 
del  municipio y la provincia ,  al  que se 
le añadió la sa la  de videovig i lancia  en 
Holt  Ibicuy,  que comenzó a  funcionar 
con ocho cámaras ubicadas en puntos 
estratégicos y accesos a  esa  c iudad.
Las nuevas insta lac iones fueron inau-
guradas por la  ministra  de Gobierno 
y de Just ic ia  de la  provincia ,  Rosar io 
Romero,  junto a  los  intendentes  de 
Ibicuy,  Gustavo Roldán,  y  de Vil la 
Paranaci to ,  Gabrie l  García ,  además de 
dist intos dir igentes  locales  y  provin-
c ia les . 
La ministra  y  Gabrie l  García ,  ade-
más ,  f i rmaron un convenio mediante 
e l  cual  será  adquir ido e l  equipamien-
to necesar io para insta lar  un s istema 
de lectura de patentes  en e l  ingreso a 
Paranaci to . 
El  mismo complementa y ampl ía  e l  s is -
tema insta lado en e l  Centro de Mo-
nitoreo mediante  cámaras ubicado en 
la  Je fatura Departamental  de Is las ,  ad-
quir ido también mediante  un conve-
nio que suscr ibió esta  munic ipal idad 
con e l  Minister io de Gobierno.
“Siempre es un hecho muy importan-
te fortalecer el  Estado y hoy lo esta-
mos haciendo inaugurando una nueva 
sede,  que antes exist ía pero no como 

comisaría ,  en la que se ha trabajado y 
trabaja una problemática muy del ica-
da que nos requiere a los Estados que 
hagamos mucho más.  Por eso quiero 
saludar al  equipo que trabajó en su 
construcción y a las personas que es-
tán adelante de esta comisaría ,  que son 
las que aplican el  derecho, toman las 
denuncias y acompañan el  proceso al 
igual  que lo hacen otras  dependenc ias 
es ta ta les” ,  subrayó la  min is t ra  Rome-
ro  durante  l a  inaugurac ión en  la  nue -
va  sede  po l i c ia l  de  Minor idad  y  Vio-
lenc ia  Fami l i ar  en  Vi l l a  Paranac i to .
En la  misma l ínea  se  re f i r ió  a  l a  pues -
ta  en  func ionamiento  de  los  Centros 
de  Moni toreo  y  des tacó :  “Son de  gran 
complemento  para  l a  invest igac ión y 
prevenc ión de l  de l i to ,  porque  d i f í c i l -
mente  donde  hay  una  cámara  a lgu ien 
vaya  a  de l inquir” ,  sos tuvo Romero y 

agregó :  “Se  han ins ta lado cámaras  de 
v ideovig i l anc ia  en  todos  los  puntos 
de  l a  provinc ia ,  no  so lo  en  las  gran-
des  c iudades  s ino  también  en  juntas 
y  comunas” .
Tanto  e l  acuerdo en  Ib icuy  como en 
Paranac i to  se  enmarcan en  e l  Fondo 
Provinc ia l  de  Segur idad  (Foprose ) , 
const i tu ido  por  aportes  de l  Ins t i tu to 
de  Ayuda  F inanc iera  para  l a  Acc ión 
Soc ia l  ( IAFAS)  y  as ignados  a l  Minis -
ter io  de  Gobierno y  Jus t i c ia  para  ser 
des t inados  a  los  gobiernos  loca les 
para  invers iones  en  equipamientos 
de  segur idad .
El  j e fe  de  Pol i c ía ,  Gustavo Mas le in , 
se  re f i r ió  a  l a  Comisar ía  de  Minor i -
dad  y  Vio lenc ia  Famil iar ,  que estará a 
cargo de Alejandra Campbell ,  y resal-
tó:  “Es un lugar sumamente necesario 
para poder abordar más profundamen-
te esta problemática en la ciudad.  Las 
personas que trabajan en este lugar es-
tán capacitadas en la temática.  Quiero 
destacar la iniciat iva del  jefe departa-
mental ,  la  mano de obra del  personal 
policial  y la colaboración del  munici -
pio y el  gobierno provincial  para de-
sarrollar esta obra,  la cual  representa 
una inversión de siete mil lones de pe-
sos”.
La violencia famil iar puede adoptar 
muchas formas,  pero involucra el  uso 
de la intimidación y amenazas o con-
ductas violentas para ejercer poder y 
control sobre otra persona.  En gene-
ral ,  la  persona abusiva es de sexo mas-
culino y las mujeres a menudo son las 
víct imas.  ●

Centro de monitoreo y 
una nueva comisaría
SE INAUGURÓ EN VILLA PARANACITO EL NUEVO EDIFICIO DE MINORIDAD Y 
VIOLENCIA FAMILIAR, DESTINADO A ABORDAR ESTA PROBLEMÁTICA QUE SUFREN 
PRINCIPALMENTE LAS MUJERES. ADEMÁS, SE ABRIERON DOS CENTRO DE 
MONITOREO, UNO EN PARANACITO Y OTRO EN IBICUY.

Paranacito
MATERIALES A JARDINES
La municipalidad hizo entrega de 
materiales didácticos a tres jardines 
maternales de la localidad: Gurisitos 
Isleños, Huellitas y Nuestra Señora 
de los Milagros. Esta última sala 
recibió la visita del intendente, quien 
estuvo presenciando una clase. Los kit, 
juegos y elementos fueron comprados 
a través del Proyecto Federal de 
Fortalecimiento y Equipamiento para 
acompañar a la Primera Infancia.

Ibicuy
CLOACAS
En las últimas semanas se continuó con 
la extensión de la red cloacal en Barrio 
El Hospital, sobre la calle Almirante 
Brown entre Alfonsina Storni y 
Remedios de Escalada. Con estas obras 
se benefician más de 90 viviendas, que 
podrán acceder a este servicio. Mientras 
la obra se realiza, la municipalidad pidió 
transitar con precaución por la zona y 
comprender las molestias ocasionadas.

Ceibas
COPA DEL SUR ENTRERRIANO
La Segunda Edición de la Copa del 
Sur Entrerriano se llevó a cabo 
durante el mes de febrero en Ibicuy 
y culminó el domingo 5 de marzo 
en Ceibas, con la consagración del 
equipo Defensores de Ceibas ante 
su par Social y Deportivo Fluvial de 
Ibicuy. Del torneo participaron 14 
equipos de las localidades de Ibicuy, 
Ceibas y Gualeguaychú. Ahora 
se espera que se desarrolle año a 
año a nivel local, departamental y 
provincial.
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n a s  8 4 3 . 0 0 0  h e c t á r e a s 
f u e r o n  s e m b r a d a s  c o n 
s o j a ,  d e  p r i m e r a  y  d e  s e -
g u n d a ,  e n  l a  p r o v i n c i a 
d e  E n t r e  R í o s  d u r a n t e 
l a  c a m p a ñ a  2 0 2 2 / 2 3 ,  d e 

l a s  c u a l e s  5 7 2 . 7 5 0  ( e l  6 7 , 9 5 %  d e l 
t o t a l )  s e  e n c u e n t r a n  e n  r e g u l a r  o 
m a l  e s t a d o ,  p r i n c i p a l m e n t e  p o r  l a 
s e q u í a  q u e  a f e c t a  a  l a  r e g i ó n ,  c a l i -
f i c a d a  c o m o  l a  p e o r  d e  l o s  ú l t i m o s 
6 0  a ñ o s ,  y  p r e c i p i t a c i o n e s  m u y  p o r 
d e b a j o  d e  l o s  r e g i s t r o s  n o r m a l e s , 
a d v i r t i ó  l a  B o l s a  d e  C e r e a l e s  p r o -
v i n c i a l .
L a  p r e s e n c i a  d e  p l a g a s  c o m o  t r i p s , 
a r a ñ u e l a s  y  o r u g a s ,  y  g r a v e s  s í n t o -
m a s  d e  e s t r é s  t é r m i c o  e  h í d r i c o  c o n 
h o j a s  e s c a l d a d a s ,  m e n o r  d e s a r r o l l o , 
a b o r t o  d e  f l o r e s  y  m o r t a n d a d  d e 
p l a n t a s  s o n  l a s  p r i n c i p a l e s  c a u s a l e s 

d e l  m a l  e s t a d o  f e n o l ó g i c o .
D e l  t o t a l  i m p l a n t a d o  e n  e s t a  p r o -
v i n c i a  m e s o p o t á m i c a ,  4 4 6 . 0 0 0 
h e c t á r e a s  c o r r e s p o n d e n  a  s o j a  d e 
p r i m e r a ,  m i e n t r a s  q u e  l a s  3 9 7 . 0 0 0 
h e c t á r e a s  r e s t a n t e s  f u e r o n  d e s t i n a -
d a s  a  l a  o l e a g i n o s a  d e  s e g u n d a .
A c t u a l m e n t e ,  l a  s o j a  d e  p r i m e r a 
i n i c i a  e n  l a  p r o v i n c i a  e l  p e r í o d o  d e 
m a y o r  i m p o r t a n c i a :  e l  d e  l l e n a d o 
d e  g r a n o s  e n  f o r m a  g e n e r a l i z a d a , 
p e r o  e l  r a n g o  f e n o l ó g i c o  r e c i é n  s e 
e x t i e n d e  d e s d e  f l o r a c i ó n  ( R 1 )  a  i n i -
c i o  d e  l l e n a d o  d e  g r a n o s  ( R 5 ) .
D e  l a s  4 4 6 . 0 0 0  h e c t á r e a s  i m p l a n t a -
d a s ,  s ó l o  u n  3 %  m a n t i e n e  m u y  b u e -
n a  c o n d i c i ó n ,  u n  3 0 %  f u e  c a l i f i c a d a 
c o m o  b u e n a ,  u n  5 2 %  r e g u l a r  y  e l 
1 5 %  r e s t a n t e  s e  m a n t i e n e  e n  m a l 
e s t a d o .
L o s  p r o d u c t o r e s  o b s e r v a n  a l t a s 

p o b l a c i o n e s  d e  t r i p s  y  a r a ñ u e l a s , 
q u e  s e  c o m e n z a r o n  a  c o n t r o l a r  m e -
d i a n t e  f u m i g a c i o n e s  s e c u e n c i a l e s ; 
y  t a m b i é n  o r u g a s ,  p e r o  e n  m e n o r 
m e d i d a .
R e s p e c t o  d e  l a  s o j a  d e  s e g u n d a ,  l a 
f e n o l o g í a  v a  d e s d e  d o s  h o j a s  d e s a -
r r o l l a d a s  ( V 2 )  a  i n i c i o  d e  f l o r a c i ó n 
( R 1 ) ,  c o n  ú n i c a m e n t e  e l  3 %  e n  m u y 
b u e n  e s t a d o ,  u n  2 8 %  e n  b u e n a  c o n -
d i c i ó n ,  m i e n t r a s  q u e  e l  4 5 %  y  2 4 % 
r e s t a n t e  s e  e n c u e n t r a n  e n  r e g u l a r 
y  m a l a  c o n d i c i ó n ,  r e s p e c t i v a m e n t e .
L a  o l e a g i n o s a  p r e s e n t a  s í n t o m a s  d e 
e s t r é s  t é r m i c o  e  h í d r i c o  c o n  h o j a s 
e s c a l d a d a s ,  m e n o r  d e s a r r o l l o ,  a b o r -
t o  d e  f l o r e s  y  m o r t a n d a d  d e  p l a n -
t a s ;  a l  i g u a l  q u e  l a  s o j a  d e  p r i m e r a 
s e  r e g i s t r a n  t r i p s  y  a r a ñ u e l a s ;  e  i n -
c l u s o  h a y  l o t e s  q u e  s e  d e s t i n a r á n  a 
p a s t o r e o  a n i m a l .●

El 68% de lo sembrado en Entre Ríos se encuentra en 
regular o mal estado, de acuerdo a un informe elaborado 
por la  Bolsa de Cereales provincial . Apenas el  3% fue 
cal if icada como “muy buena”. 

La mayoría de la soja 
está en mal estado

Menos maíz luego de 
seis años de expansión

Unas  378 .900  hec táreas  de  Entre  Ríos  fueron  sembradas 
con  ma íz  de  pr imera  en  l a  campaña  agr í co la  2022/23 ,  un 
18  por  c i ento  (83 .000  hec táreas )  menos  que  l a  t emporada 
anter ior .  Es  l a  pr imera  merma  en  l a  super f i c i e  implanta -
da  después  de  reg i s t rar  se i s  años  consecut ivos  de  expan-
s ión ,  adv i r t ió  l a  Bo lsa  de  Cerea les  prov inc ia l .
Los  e fec tos  de  “La  Niña” ,  l a  ba j ante  de l  r ío  Paraná ,  l a s 
l luv ias  muy  por  deba jo  de  los  reg i s t ros  norma les  y  una 
mayor  in tenc ión  de  s i embra  de  o t ros  cu l t ivos  fueron  l as 
causas  de  l a  ca ída .
La  re t racc ión  de l  á rea  se  reg i s t ró  t ras  una  racha  de  se i s 
años  consecut ivos  de  expans ión  de l  cerea l  en  e l  t e r r i to -
r io  ent rerr i ano ,  ya  que  no  ca ía  l a  s i embra  desde  l a  cam-
paña  2015/16 .
E l  t e rcer  año  consecut ivo  de  “La  Niña”  proyec taba  un 
ambiente  des favorab le  para  e l  cu l t ivo  en  los  meses  de 
nov iembre ,  d i c i embre  y  enero ,  con  e l  agravante  de  que 

en  e l  c i c lo  2021/22  e l  dé f i c i t  h ídr i co  impac tó  nega t iva -
mente  en  los  rend imientos  de l  g rano .
Las  escasas  prec ip i t ac iones ,  pr inc ipa lmente  en  sept i em-
bre  de l  2022 ,  impos ib i l i t a ron  concre tar  e l  á rea  in i c i a l -
mente  p lan i f i cada ,  por  lo  que  muchos  productores  opta -
ron por  avanzar  en  la  s iembra  de  maíz  tard ío  y  de  segunda .
Las  zonas  centro  y  sur  de  Entre  Ríos  abarcaron e l  74% 
de l  área  tota l  implantada  (281 .600 hectáreas ) ,  y  los  de -
par tamentos  de  mayor  super f i c i e  cu l t ivada  fueron  Gua le -
guaychú  (53 .400)  y  Paraná  (54 .000) ,  con  una  par t i c ipa -
c ión  de l  14%.
As imismo ,  se  de tec tó  l a  s i embra  de  ma íz  de  pr imera  en 
97  de  los  106  d i s t r i tos  que  conforman l a  prov inc ia ,  de 
los  cua les  17  tuv ieron  una  d i sminuc ión  de  ent re  2 .001  y 
8 .000  hec táreas  respec to  de  l a  campaña  anter ior ,  m ien -
t ras  que  en  31  l a  ca ída  fue  de  ent re  501  y  2 .000  hec tá -
reas .  ●

Mientras cientos de miles de turistas llenaban las playas, las ciu-
dades y los corsodromos de Entre Ríos durante el fin de semana 
de Carnaval, la provincia también era una de las tres regiones del 
país donde se registraban incendios forestales activos, monito-
reados por el Servicio Nacional de Manejo del Fuego (SNMF).
Según el reporte del organismo, que depende del Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, permanecían activos incen-
dios en Gualeguay (El Dorado y El Bronce) e Ibicuy (Brazo Chi-
co e Isla Aeroclub), mientras que se había “contenido” otro en 
Gualeguay (Sin Moneda). 
En diciembre y en marzo hubo incendios en la zona de pinos de 
la localidad de Perdices, más precisamente en la estancia Don 
Elías. Debieron actuar bomberos voluntarios de Villa Paranacito 
y Ceibas, y luego se sumó una dotación de Bomberos Volunta-
rios Gualeguaychú. La sequía, la quema de pastizales y la incons-
ciencia genera un combo que devora nuestro suelo y nuestros 
bosques. 
Por el mapa de informes elaborado por el Servicio Nacional, la 

provincia más afectada era Corrientes, con tres focos activos en 
General Paz (Puesto Lata), Ituzaingó (Zona San Gara y La Negra) 
y San Miguel (Carambola/Santa Julia). Desde 2022, Corrientes 
sufre incendios que afectaron alrededor de 800 mil hectáreas, lo 
que representa el 10% del territorio de la provincia. ●

Entre Ríos fue una de las provincias con focos activos durante enero, febrero y 
marzo. Hubo fuego –en la mayoría de los casos provocado con intencionalidad– 
en Gualeguay y en Islas. Un problema que se repite y nadie quiere solucionar.

Una de 
las peores 
siembras de 
arroz del siglo

nas 54.850 hectáreas 
fueron sembradas con 
arroz en Entre  Ríos 
en la  campaña agr ícola 
2022/23,  16% menos 
(10.150)  que la  tempo-

rada anter ior  y  la  cuarta  menor su-
perf ic ie  implantada en los  23 años 
que l leva este  s ig lo . 
Además de la  sequía  histór ica  y  la 
fa l ta  de l luvias ,  que se  ubican muy 
por debajo de lo  normal  en la  re -
g ión,  los  productores  adujeron a l -
tos  costos product ivos ,  márgenes 
negat ivos y aumento de los  fert i l i -
zantes  y  herbic idas .
El  grano fue detectado en nueve 
de los  17 departamentos de Entre 
Ríos ,  pr incipalmente en e l  norte  y 
oeste  de la  provincia ,  donde Vil la -
guay registró la  mayor implanta-
c ión (29% del  tota l ) ,  seguido por 
San Salvador (16%);  La Paz (13%) 
y Federación (12%).
En tanto ,  30 de los  106 distr i tos 
que conforman la  provincia  tuvie-
ron s iembra de arroz ,  de los  cua-
les  en c inco hubo una disminución 
moderada de entre  1 .001 y 2 .000 
hectáreas ,  en s iete  la  ca ída fue de 

entre  251 y 1 .000,  16 distr i tos  no 
tuvieron cambios s igni f icat ivos , 
y  dos distr i tos  tuvieron un crec i -
miento leve de entre  251 a  1 .000 
hectáreas .
En re lac ión a  la  fuente de r iego,  e l 
organismo expl icó que a  través de 
pozos abarcó 63% (34.400 hectá-
reas) ,  por  represas  24% (13.250) 
y  la  toma de r íos  y  arroyos 13% 
(7 .200) .
Según la  Bolsa  de Cereales  entre-
rr iana ,  2022 fue e l  año “más seco 
de los  úl t imos sesenta”  per íodos ,  y 
e l  tr ienio 2020/21/22,  se  destaca 
como el  más seco “ jamás observa-
do” .
Los registros pluvia les  en Entre 
Ríos se  posic ionaron entre  los  diez 
más ba jos  de los  úl t imos 60 años 
en gran parte  de la  provincia ,  don-
de también las  l luvias  ca ídas  l lega-
ron a  ser  hasta  se is  veces  menos 
de lo  que normalmente debe l lover .
Ese escenario ,  y  las  temperaturas 
por encima de los  valores  norma-
les ,  provocaron una cas i  nul idad 
de reservas hídr icas  y  un marcado 
avance de la  sequía  en e l  suelo en-
trerr iano.
Eso provocó un aumento en los 
costos product ivos ,  especí f icamen-
te  en la  zona tradic ional ,  donde e l 
r iego proviene de pozos profundos 
y existe  un gasto energét ico s igni -
f icat ivo en la  extracc ión del  agua , 
y  por ende márgenes brutos nega-
t ivos .
Además,  las  represas  tuvieron una 
menor capacidad de embalse  debi -
do a  las  escasas  precipi tac iones .
También los  productores  de la  pro-
vincia  constataron aumentos en los 
combust ibles  y  la  energía  e léctr i -
ca ;  los  fert i l izantes  ni trogenados; 
y  di f icul tades en la  provis ión de 
insumos,  fundamentalmente herbi -
c idas .●

La bajante del río Paraná, las lluvias muy por debajo de los registros 
normales y el fenómeno climático La Niña son las principales razones. 
Gualeguaychú y Paraná, los departamentos de mayor superficie cultivada. 

Incendios: el drama 
de cada verano
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os números sobre la gran cantidad de urugua-
yos que cruzan habitualmente a Entre Ríos 
por los pasos de Concordia, Colón y Guale-
guaychú se replican hace varios meses. Hasta 
hace poco, lo hacían por escasas horas y para 
comprar –habitualmente– alimentos y com-

bustible (les es 4 veces más barato llenar el tanque acá), 
debido a que el tipo de cambio los favorece. Tan grande 
es el movimiento, que incluso el gobierno oriental tomó 
cartas en el asunto y creó medidas para proteger a su 
comercio y desalentar el cruce, al menos para compras 
del estilo mencionado.
La devaluación irrefrenable de nuestra moneda hizo, 
además, que los vecinos de la otra costa comiencen a 
optar también por visitar la provincia y a la Argentina 
en planes de descanso y esparcimiento. El cambio en el 
sector informal les da mucho más ganancia y con todo 
esto, es muy posible que un uruguayo pueda vacacionar 
en Entre Ríos, cuando quizás no puede hacerlo en su 
propio país. En Federación, por ejemplo, la oficina de 
Turismo registró en esta temporada un 40% de visitan-
tes extranjeros, en tanto que a nivel provincia se habla 
de un 20%. 
Los Carnavales de Gualeguaychú reflejaron esta presen-
cia. Al respecto, la secretaria de Turismo de Entre Ríos 
mencionó que “no sólo hubo uruguayos en Gualeguayc-
hú sino en toda la provincia y esto se da desde la apertu-
ra de los puentes (luego de la cuarentena por Covid-19) 
y a lo largo del año por el beneficio cambiario, incluso 
fue mucho mayor en la temporada de verano”, valoró sin 
mencionar alguna clase de campaña en ese terruño que 
haya invitado a la gente a visitarnos. 
Como se destacó, y es algo que también manifiesta Saad, 
“el gasto que realizan es muy diversificado”, y ge-
neralmente consultan en qué moneda les con-
viene hacer compras, eligiendo casi siempre 
cambiar el dólar en el mercado informal y 
pagar en pesos argentinos.
La muestra de que los extranjeros no vie-
nen solo a comprar se da también en las 
termas: explotan de uruguayos. Es por esto 
que la funcionaria indicó que los números 
muestran que “no sólo se quedan en ciudades 
lindantes a los puentes, muchos llegan incluso a 
la costa del Paraná o la región central por distintos 
motivos o fiestas”, y agrega: “Realmente hubo mucho 
movimiento”.

Una oportunidad histórica
¿Aprovecha Islas del Ibicuy esta bonanza? La consulta a 
la funcionaria tuvo una rápida respuesta. “Es un destino 
con enorme potencial que aún falta desarrollar”, asegu-
ró. Por ahora se trabaja para mejorar “los programas que 
involucran al sector público y privado, no sólo en el 
sector isleño, nosotros vendemos a la provincia de En-

tre Ríos en general y por ello el Departamento Islas del 
Ibicuy ingresa como parte de lo que mostramos”, 

para ser visitado. 
Un estudio difundido por la Asociación In-

dustriales Comerciantes de Artículos para 
Caza y Pesca (Aicacyp) ubica a Entre 
Ríos, detrás de Buenos Aires, como uno 
de los principales destinos para ir a pescar. 
Dato muy interesante si se conoce además 

que más de 3,6 millones de personas practi-
can esta actividad en el país. Para Saad esto 

“es muy importante y se da por la cantidad de 
ríos y por el desarrollo del producto pesca, algo más 

avanzado en algunas ciudades y menos en otras. Concordia, 
Gualeguay, La Paz, Santa Elena y Villa Paranacito son los 

destinos más visitados para disfrutar con ese fín”, confió.
Entonces, ¿cómo se construye un destino visitable? Saad in-
tenta establecer una posible respuesta: “Todas las activida-
des se pueden potenciar para mejorar esta industria. Es ne-
cesario que el gobernante y los vecinos puedan definir hacia 
qué políticas públicas relacionadas con turismo se quieren 
orientar; nosotros estamos en contacto y apoyamos a través 
de capacitaciones, con el área de Fiscalización y de Inversio-
nes a través del Ministerio de Turismo de la Nación quienes 
son los que han lanzado distintas líneas que han ayudado a 
potenciar al sector privado y que también ha generado un 
gran movimiento turístico en Entre Ríos y el país, algo que 
ha superado números históricos”.
Ante esto, queda claro que el trabajo debe partir del seno del 
departamento, clarificar qué clase de turismo se debe brin-
dar y el apoyo estaría desde Nación gracias a la gestión de 
Provincia. Teniendo un paraíso terrenal del otro lado de la 
puerta de cualquier vivienda isleña y en vistas a los tiempos 
económicos que corren, es momento de actuar y comenzar a 
delinear cómo ser más receptivos con los visitantes que en 
otras ciudades han sido un motor dinamizante de empleo 
y economía en general.●

Islas y el turismo: 
“Un departamento con enorme 
potencial a desarrollar”
LA SECRETARIA DE TURISMO DE LA PROVINCIA, MARÍA LAURA SAAD, DESTACÓ QUE SE BATIERON RÉCORDS HISTÓRICOS 
DURANTE EL VERANO, ENTRE OTRAS RAZONES POR EL FLUJO IMPORTANTE DE VISITANTES URUGUAYOS QUE APROVECHAN 
LA BRECHA CAMBIARIA. ALENTÓ A LOS ISLEÑOS Y A SUS FUNCIONARIOS A IDENTIFICAR EL PERFIL TURÍSTICO AL QUE SE 
ENCAMINAN PARA PODER APOYARLOS CON CAPACITACIONES, CONTROLES E INVERSIONES. 

Obrador Ruta Prov 42- a 2.6 Km al Sur R.P. Nº 39- C. del Uruguay / CP: 3260 
Administracion: lunes a viernes de  8 a 13 hs  

Tel: 03442-438006/ 0343-154736129



8

© La Voz Isleña es propiedad 
de TyR Medios SRL  
Contáctanos: tyrmedios@gmail.com

CONTRATAPA

/LaVozIslasIbicuy

lavozislena@IslenaVoz

Año 2 Número 19 - Edición Marzo 2023 - 
laislenavoz1@gmail.com - www.lavozisleña.ar

Distribución gratuita - 2.000 ejemplares - Impreso en Editora Del 
Plata, Gualeguaychú, Entre Ríos

VIÑETAS

azaruca tuvo una época de esplendor. 
Es cierto, fue hace muchos años, pero su 
gente no se resigna y quiere recuperar 
el auge que alguna vez tuvo el pequeño 
poblado. Por eso ha peleado como todo 
isleño contra las crecientes y diferentes 

vicisitudes. En la actualidad, el reclamo más fuerte es tener 
un acceso digno que permita una comunicación segura y 
continua con Ibicuy, la ciudad más cercana.
En esta lucha no están solos. Juan Orlando García, conoci-
do como “Nardi”, vecino de Ibicuy, maestro rural recibido 
en el Instituto de Formación Docente Continua de la loca-
lidad de Villa Paranacito, cumple hoy la función de super-
visor de escuelas primarias, de zona A. Pero también tuvo 
la posibilidad de hacer suplencia en la supervisión de zona 
B, esto le dio la pauta de acceder y conocer las 24 escuelas 
primarias que tenemos en el departamento de Islas.
“Mi tarea como supervisor es acompañar a los equipos 
directivos, intentar intervenir en algunas gestiones peda-
gógicas, resolución de conflictos, elevar trámites adminis-
trativos, ya sea expedientes también si existiera alguna de-
manda de intervención, por ejemplo, algún otro organismo 
por inasistencia de algunos chicos también hacemos inter-
venciones, pero básicamente nuestra tarea está abocada a 
lo pedagógico institucional y para acompañar a los equipos 
directivos en la administración de su propia escuela y ges-
tiones de todo lo que tiene que ver con la función escolar”. 
Y aclara: “Esto no quiere decir que uno no termine, median-
te su compromiso, involucrado con diversas problemáticas 
que atraviesan nuestras escuelas en la actualidad, quizás 
vinculado a lo edilicio o algo social, como me pasó a mí en 
mi escuela, en la que estuve como director titular de per-
sonal único, la escuela n°28 José Hernández de Mazaruca. 
Cuando uno llega a esa función de director debe saber que 
la función nuestra quizás es el dictado de clase y velar por 
el aprendizaje o la seguridad de los niños que asisten a la 
escuela, pero no podemos mirar para otro lado cuando hay 
diversas problemáticas sociales dentro del contexto de la 
escuela, que nos atraviesan a nosotros y después repercute 
en las trayectorias educativas de los alumnos que asisten 
a ella”.

Nardi cuenta que en 2009 se sumó al reclamo de muchos 
vecinos de la zona del paraje Mazaruca, La Argentina y La 
Arenera. “Cuando paso a ser director y ahora cuando pasó 
a ser supervisor, dentro de mis funciones aún sigo involu-
crado con esa problemática, que es el acceso a la escuela 
particularmente, la escuela n° 28 José Hernández, que era 
la que yo estaba como director, pero ese camino involucra 
a la primaria Juan L Ortiz n° 29 y a la escuela primaria n° 
17 de paraje La Argentina. Es el único acceso por tierra 
que tenemos y por el cual en el 2018 recién pude alcanzar a 
generar un expediente”.
Había días que tanto Nardi como todo el equipo de do-
centes y alumnos no podían llegar a la escuela debido al 
mal estado del camino que teníamos. “Dado eso tuve que 
comprarme una moto, juntar la plata de los sueldos, y con 
la ayuda de mi papá y mi mamá”, recordó.

Esto, lejos de espantarlo, le sumó compromiso: “Empecé 
a buscar la manera de intentar revertir eso que estaba su-
cediendo. Yo decía: cómo puede ser que un acceso, un ca-
mino, algo tan necesario y algo tan simple a la vez, no se 
pueda hacer. Era el mismo Estado quien de alguna forma 

me ponía en jaque. No me brindaba esa posibilidad para 
que yo pueda trasladarme en mi vehículo tranquilamente, 
como lo hace cualquier otro ciudadano”.

Por eso a los 40 años y con su familia constituida, con esa 
moto que se había comprado recorrió casi 900 kilómetros al 
mes para hacer la Maestría en Educación y Desarrollo Rural 
de la UNER en la Facultad de Ciencias de la Educación. 
Nardi recuerda: “Me dije: tengo que intentar hacer visible 
lo que nos pasa a los maestros rurales y directores de las 
escuelas rurales. Porque la normativa nos exigía o nos pedía 
que nos enmarquemos en tantas cosas. Nosotros queríamos 
cumplirlas, pero el cotidiano rural lo impedía”.

Nardi hizo reuniones en la escuela convocando a los vecinos, 
se reunió con concejales de distintos partidos, senadores, jefe 
de Vialidad, párroco, pastores, policías, personal de salud. 
Dice con melancolía que “tristemente, si yo tengo que sacar 
cuenta hoy el reclamo y particularmente el mío, lleva 12 años 
y han pasado distintos funcionarios políticos de distintos par-
tidos, todos manifiestan la necesidad de que se realice. Pero 
lamentablemente la obra sigue sin ejecutarse”. ●

“Nardi”, el maestro que pelea 
por un pueblo casi olvidado
DESDE HACE 12 AÑOS PIDE MEJORAR EL ACCESO A MAZARUCA. POR SU INSISTENCIA, SE HAN GENERADO MUCHOS INFORMES Y 
EXPEDIENTES, PERO NINGUNA OBRA EN CONCRETO. LA VITAL CONEXIÓN CON IBICUY SIGUE EN LAS MISMAS CONDICIONES PAUPÉRRIMAS QUE 
HACE DÉCADAS. SIN EMBARGO, NARDI NO SE DA POR VENCIDO Y QUIERE REVERTIR LA SITUACIÓN.

Por Fermín Tristán 


